

## **PLAN DE TRABAJO**

### **UNIVERSIDAD DE NARIÑO TUMACO**

Por. Mg. Johanna Elizabeth Montenegro Bonilla

Como extensión de la Universidad de Nariño, en Tumaco se tendrá en cuenta “El Plan de Desarrollo 2021-2032 Pensar la Universidad - Región, en el contexto de la Reforma Universitaria”, en el que se define los ejes a que permitan el cumplimiento de los objetivos trazados a corto, mediano y largo plazo.

A su vez, desde la extensión Tumaco se enfocará los esfuerzos para que la comunidad académica cumpla con la Visión de la Universidad de Nariño, que proyecta a la institución a ser reconocida por su contribución, desde la creación de valores humanos, a la paz, la convivencia, la justicia social y a la formación académica e investigativa, comprometida con el desarrollo regional en la dimensión intercultural. Con miras al cumplimiento de la Misión de la Universidad de Nariño, desde la extensión Tumaco se busca contribuir con la formación de seres humanos, ciudadanos y profesionales en las diferentes áreas del saber y del conocimiento con fundamentos éticos y espíritu crítico para el desarrollo alternativo en el acontecimiento mundo.

Dado lo anterior, a continuación se presenta el esquema de trabajo propuesto, el mismo que está basado en los 11 pilares proyectados a nivel general y enfocados en el contexto regional.

#### **EJE 1: UNIVERSIDAD-REGIÓN**

A partir de la oferta académica vigente en la extensión Tumaco, es compromiso de la coordinación, promover y fortalecer espacios curriculares, extracurriculares, investigativos y de proyección social dirigidos a la construcción social del conocimiento.

Para fortalecer el diálogo Universidad – Región y atendiendo la “Política de Regionalización de la Universidad de Nariño”, desde la coordinación se garantizará la inserción real de la academia con las dinámicas de la región y el contexto, ofreciendo alternativas de solución a los problemas que aquejan a la región, que contribuyan a la formación integral de las nuevas generaciones.

#### **EJE 2: AMBIENTE PARA LA VIDA Y LA INTERCULTURALIDAD**

La extensión Tumaco de la Universidad de Nariño, como IES ubicada estratégicamente en el pacífico sur de Colombia, será reconocida como una institución ambientalmente responsable, que fortalece su gestión ambiental desde la formación, investigación, interacción social y demás procesos que la constituyen, en el marco de los objetivos de desarrollo sostenible.

#### **EJE 3: EXCELENCIA ACADÉMICA**

A partir de la oferta académica vigente en la extensión Tumaco, desde la coordinación se reconocerá la importancia de la labor del docente, para fortalecer el desarrollo de las

funciones de docencia, investigación y proyección social mediante el diseño e implementación de una labor académica integral, en concordancia con el PEI, el Plan de Desarrollo, el Plan de Mejoramiento, las normas internas y las tendencias de la Educación Superior.

Para garantizar la calidad en el proceso de formación de los estudiantes, es compromiso de la coordinación establecer los mecanismos de selección, vinculación, evaluación y permanencia del personal docente, quienes deberán cumplir con conocimientos, capacidades y habilidades en la docencia, investigación e interacción social. Es compromiso de la coordinación, contribuir con la cualificación y mejoramiento continuo del profesorado de la Universidad de Nariño, en las diversas áreas de conocimiento.

Atendiendo las disposiciones dadas por el MEN en el decreto 1330 y a su vez a las necesidades de región, la coordinación de UDENAR extensión Tumaco, se compromete a promover el ingreso, la permanencia y la graduación en los programas de pregrado ofertados en la Universidad de Nariño mediante la implementación de estrategias orientadas a disminuir el riesgo de deserción estudiantil.

Con miras a fortalecer el vínculo de comunicación y participación activa entre la Universidad de Nariño y la comunidad egresados, desde la coordinación se promoverá la constitución de la red de egresados que permita el seguimiento de conocer sus necesidades y expectativas.

Gestionar la obtención de registro calificado para nuevos programas académicos acordes con las necesidades de la región y del contexto, que contribuyan con el desarrollo regional.

#### **EJE 4: INVESTIGACIÓN E INTERACCIÓN SOCIAL UNIVERSIDAD-REGIÓN**

Al considerarse la investigación como uno de los pilares fundamentales en la formación profesional, es compromiso del coordinador de la seccional Tumaco fortalecer el proceso de Investigación a partir de la creación de grupos y semilleros de investigación como estrategias que contribuyen para la formación en investigación

Fortalecer el proceso de investigación, innovación y/o creación artística y cultural para el fomento de una cultura de la publicación, visibilización y seguimiento del impacto institucional, regional, nacional e internacional de la producción científica de la Universidad de Nariño.

Fomentar la formación para la investigación desde el aula, para fortalecer los semilleros y grupos de investigación, asociados a los programas vigentes en cumplimiento con las funciones misionales de la Universidad de Nariño.

#### **EJE 5: UNIVERSIDAD CON PROYECCIÓN INTERNACIONAL**

La internacionalización es un proceso que ha recobrado importancia para visibilizar el accionar de las IES, por ello es compromiso de la coordinación de UDENAR Tumaco la interacción con la comunidad internacional a través del fortalecimiento de todos los ámbitos de la internacionalización para fortalecer la movilidad de la comunidad académica, a nivel

regional, nacional e internacional para la complementariedad académica, la formación integral, la visibilidad institucional y el intercambio académico y cultural.

Crear mecanismos de interacción con el contexto educativo internacional para consolidar vínculos y alianzas con actividades de alcance internacional en investigación. Para ello es necesario promover acciones que permitan y faciliten la adquisición de competencias, capacidades y habilidades a la comunidad universitaria para interactuar internacionalmente, garantizando el acceso con equidad a dichas posibilidades.

## **EJE 6: DEMOCRACIA Y CONVIVENCIA UNIVERSITARIA**

Es compromiso de la coordinación contribuir con el fortalecimiento de la cultura democrática en la Universidad de Nariño extensión Tumaco, para propiciar la participación de la comunidad educativa, con lo cual se garantiza una sana convivencia universitaria para la construcción de Paz.

## **EJE 7: GOBERNABILIDAD INSTITUCIONAL**

Planificar, dirigir, controlar y mejorar continuamente la Gestión del Talento Humano, para contribuir de manera permanente con el mejoramiento de la Universidad y la Región. En la extensión Tumaco, se deberá reconocer el modelo de arquitectura institucional dispuesto por la Universidad de Nariño con el fin de integrar sus estructuras de procesos, organizacional y de cargos para garantizar el cumplimiento de sus labores misionales con altos niveles de efectividad.

Para el adecuado funcionamiento de la extensión Tumaco, es necesario promover la modernización de los procesos de gestión de información en todas las unidades académicas y administrativas en función de la planeación, monitoreo y evaluación de su desempeño y la toma de decisiones.

## **EJE 8: GÉNERO E INCLUSIÓN**

**Sub-eje equidad de género y diversidades.** Promover la cultura del reconocimiento y respeto por los Derechos Humanos de los diferentes grupos poblacionales para contribuir a la formación integral de los estudiantes, en cumplimiento de los mandatos constitucionales, en especial a los postulados de igualdad y no discriminación, derecho a una vida libre de violencia, autonomía económica, educación no sexista, de tal forma que se logre la realización de los derechos de las mujeres y de las poblaciones diversas, desde un enfoque interseccional.

**Sub-eje educación inclusiva.** Reconocer y respetar los derechos humanos de los diferentes grupos poblacionales para contribuir a la formación integral, docencia, investigación e interacción social de los estudiantes, profesores y administrativos, en cumplimiento de los mandatos constitucionales de respeto, de igualdad y no discriminación.

## **EJE 9: BIENESTAR INTEGRAL CONCERTADO**

Fortalecer la identidad cultural del pacífico, desde la diversidad que caracteriza a la región, a través de medios, espacios y ambientes para el desarrollo de las habilidades artísticas para contribuir tanto a la formación integral como al bienestar de quienes integran la comunidad institucional

Promover estrategias, procesos y escenarios encaminados al deporte formativo, competitivo, recreativo y actividades complementarias, que contribuyan a una vida saludable, a la formación integral y a la sana convivencia de la comunidad universitaria.

Implementar de manera articulada con UDENAR a nivel central políticas y estrategias institucionales orientadas al mejoramiento cualitativo y cuantitativo de los niveles de calidad de vida, mediante el otorgamiento de incentivos y apoyos socio-económicos que ayuden, a quien forma parte de la comunidad institucional, para la consecución de la formación integral.

Lograr condiciones individuales, sociales, culturales y ambientales que posibiliten el ejercicio de la salud autodeterminada en la comunidad institucional, para construir futuros colectivos e individuales que mejoren las condiciones de salud, que protejan la vida y aporten al Buen Vivir en la Universidad de Nariño.

## **EJE 10: TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN Y LAS COMUNICACIONES**

Aunar esfuerzos con la sede principal para fortalecer el sistema de tecnologías de información y las comunicaciones como un conjunto armónico de organismos, funciones, políticas, estrategias, procesos, prácticas, servicios e infraestructuras, con el fin de diseñar, desarrollar, gestionar e implementar las TIC para el cumplimiento de los procesos misionales, estratégicos, de apoyo, de control y evaluación.

## **EJE 11: INFRAESTRUCTURA FÍSICA**

Para contribuir con el crecimiento de la extensión Tumaco de UDENAR, es necesario el compromiso para planear, fortalecer y ejecutar proyectos de infraestructura física de la Universidad con espacios contemporáneos, confortables, flexibles, adaptables, sostenibles, incluyentes y que cuenten con las herramientas tecnológicas actuales que garanticen el cumplimiento de los propósitos institucionales dentro de la región.<sup>1</sup>

---

<sup>1</sup> Los ejes fueron tomados de cuenta “El Plan de Desarrollo 2021-2032 Pensar la Universidad - Región, en el contexto de la Reforma Universitaria”. Disponible en <https://www.udenar.edu.co/documentos/PDI-UDENAR-2020.pdf>